Actualités

Objekttyp: Group

Zeitschrift: as.: Archäologie Schweiz: Mitteilungsblatt von Archäologie

Schweiz = Archéologie Suisse : bulletin d'Archéologie Suisse =

Archeologia Svizzera : bollettino di Archeologia Svizzera

Band (Jahr): 26 (2003)

Heft 2-de: Augusta Raurica : eine Entdeckungsreise durch die Zeit

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

Spectaculaires statues en bronze dans la villa d'Arconciel/Es Nés (FR)

Service archéologique de l'Etat de Fribourg.

Une fouille de sauvetage menée à Arconciel/Es Nés depuis août 2002 a permis de dégager une zone de la pars urbana d'une vaste et luxueuse villa romaine du 2° siècle apr. J.-C. Le bâtiment, de plan axial, comportait notamment une grande salle souterraine. A cet endroit ont été découverts de spectaculaires fragments de statues honorifiques plus grandes que nature, dont deux bras droits magnifiquement conservés ainsi que des pans de vêtements.

Depuis longtemps, des découvertes sporadiques laissaient présager l'existence d'un important établissement gallo-romain sur le

territoire de la commune d'Arconciel (FR). Pourtant, ce n'est qu'en 1986 que les archéologues devaient localiser, au lieu-dit Es Nés, un long corps de bâtiment rectangulaire. En 1991 déjà, l'exploration partielle d'un important cimetière se rattachant à cet habitat avait livré plusieurs dizaines de tombes; ces sépultures, en partie groupées à l'intérieur d'un grand enclos aménagé à côté d'un bâtiment funéraire, recelaient un très riche mobilier archéologique qui témoignait du niveau de vie relativement élevé des occupants de la villa.

Dans le cadre de l'aménagement du futur lotissement d'Es Nés, les ruines romaines recensées ont fait l'objet d'une fouille de sauvetage qui a débuté au mois d'août 2002. Etablies au bord d'une terrasse molassique qui domine la vallée de la Sarine, ces constructions offraient jadis un beau panorama sur le

Moléson, le Mont Gibloux et les reliefs du Jura.

Le corps de bâtiment fouillé, dont le plan de type axial mesure 34 x 24 m, comporte sept pièces, ainsi qu'une grande salle souterraine qui ferme l'édifice au sud-ouest. L'ensemble est flanqué de deux portiques latéraux et est bordé symétriquement à l'ouest par deux volées d'escaliers extérieurs. Cette salle souterraine, exceptionnellement bien conservée, montre des parements de murs de 2,30m de hauteur. C'est là qu'ont été réalisées des découvertes spectaculaires en bronze, notamment deux bras droits magnifiquement conservés (ill.: bras en bronze non restauré), ainsi que des pans de vêtements se rattachant à des statues honorifiques plus grandes que nature, un fût cannelé de candélabre et plusieurs éléments sculptés en pierre, certains en marbre italique. Chronologiquement, l'édifice maçonné a été élevé au cours du 2° siècle de notre ère et succède à un premier bâtiment en bois édifié durant la seconde moitié du 1er siècle apr. J.-C. Après avoir connu quelques transformations au 3° siècle, l'établissement a été victime d'un incendie, puis réoccupé, au moins durant le siècle suivant.

Les structures explorées à Es Nés se rattachent à la pars urbana (partie résidentielle) d'une vaste et luxueuse villa dont l'extension peut être estimée à plus d'une centaine de mètres. Alliée à la richesse du site, une telle envergure permet d'ores et déjà de classer la villa d'Arconciel parmi les établissements gallo-romains majeurs du pays.

